

Mag'Centre, 5 novembre 2018

Nouvelle Calédonie: les réactions

lundi, 5 novembre 2018



Magcentre les avait réunis, lors d'un débat en amont de l'événement le 25 octobre, organisé et animé par Philippe Voisin. Celui-ci a recueilli leur réaction après les résultats du référendum de dimanche.

Jean François Merle, ancien conseiller de Michel Rocard pendant les événements de 1988:
"Le chapitre de la décolonisation n'est pas clos"



"Le plus remarquable, dans les résultats du référendum du 4 novembre sur l'accession de la Nouvelle-Calédonie à la pleine souveraineté, c'est le taux de participation extrêmement élevé (plus de 80 %). Beaucoup d'observateurs ont relevé la forte mobilisation des jeunes qui votaient plus la première fois. C'est un signe de vitalité démocratique.

Le deuxième enseignement, c'est que contrairement à ce que laissaient entendre les sondages, il n'y a pas de décrochage dans l'aspiration à l'indépendance de la communauté kanak qui, à plus de 80 %, s'est prononcée pour le "oui". Il y a même une relative progression dans certaines communes, montrant que l'indépendance fait sans doute moins peur qu'il y a vingt ou trente ans. De ce point de vue, c'est un résultat qui prémunit contre toute tentation de retour en arrière, qui s'était faite jour ces dernières semaines. Pour autant, le chapitre de la décolonisation n'est pas clos, et il est utile que le Premier ministre se soit rendu sans délai en Nouvelle-Calédonie pour inviter à la poursuite du dialogue. Au surplus, la décolonisation institutionnelle est une chose, la décolonisation des esprits en est une autre : mais le climat globalement apaisé dans lequel s'est déroulé le scrutin montre que la volonté de vivre ensemble s'enracine et que le destin commun continue à se construire."